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Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Президент РФ Владимир Путин подписал закон, который усили-
вает ответственность для болельщиков за нарушение правил 
поведения в ходе официальных спортивных соревнований. Соот-
ветствующий документ опубликован на официальном портале 
правовой информации.

Так, документ повышает штрафы за нарушение запрета на посе-
щение мест официальных спортивных соревнований. Теперь вместо 
20-25 тысяч рублей придется заплатить 40-50 тысяч. В некоторых 
случаях нарушителю грозит арест на срок от 10 до 15 суток.

Курс валют 

USD ЦБ – 56,25 
EUR ЦБ – 59,84

Вторник, 18 апреля – (+ 22 С0), облачно с прояснениями
Среда, 19 апреля – (+ 13 С0), небольшой дождь 

ГIАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ
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Интернет ресурс

Ингушская Википедия – 
свободная 
энциклопедия

Новости
Северного Кавказа

+12
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Отрасль для 
прекрасного пола
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Коталон  денна накъадолхаш

Музея  гIулакх 
дахаш да

Ц итата номера
Неустанно совершенствуй 
свое искусство, остальное 
придет само собой.

Роберт ШУМАН (1810-1856),
немецкий компазитор

Владикавказ

В Северной Осетии могут снять вторую часть 
легендарного фильма «Сюрприз»

Известный осетинский сценарист Владимир Гутнов написал продолжение кинофильма 
«Сюрприз», снятого в 1975 году. Об этом он рассказал на творческом вечере, посвященном 
его 75-летнему юбилею. По его словам, сценарий хранится дома, однако воплотить его в 
жизнь вряд ли удастся, учитывая сложную финансовую ситуацию в республике. «Я не люблю 
и не хочу создавать проблемы для людей»,- скромно заметил он.

Между тем министр культуры Северной Осетии Руслан Мильдзихов поспешил сообщить, 
что с передачей Северо-Кавказской студии кинохроники в собственность республики созда-
ние этого фильма, как и многих других, станет вполне осуществимой задачей. В рамках твор-
ческого вечера зрителям предоставили возможность еще раз посмотреть фильм «Сюрприз». 
Молодежь, которая составляла большую часть зала, наградила громкими аплодисментами 
автора картины. В фильме наряду с именитыми осетинскими артистами одну из ролей сыграл 
школьник-ингуш Муса Ахриев.

Грозный

В Грозном праздновали восемь лет  со дня окончания 
Второй чеченской войны

Праздничные мероприятия организовали власти Чечни в честь годовщины отмены режима 
КТО в республике. В автопробеге от центральной мечети Грозного, по данным властей, приня-
ли участие более 30 тысяч человек. На улицах населенных пунктов Чечни прошли концерты 
и другие развлекательные мероприятия, также состоялось возложение цветов к мемориалу 
павшим в борьбе с терроризмом и к обелиску отца нынешнего главы Чечни - Ахмата Кадыро-
ва, сообщается на сайте властей Чечни. Из массовых мероприятий СМИ Чечни наиболее ак-
тивно освещают крупный автопробег от мечети «Сердце Чечни» по маршруту Ачхой-Мартан 
– Гудермес – Аргун – Грозный. Согласно официальным данным, колонна состояла из более 
чем 30 тысяч автомобилей и растянулась на 50 километров, сообщает «Чечня сегодня».

Махачкала 

В Махачкале будет установлен памятник погибшим 
журналистам 

Памятник погибшим журналистам в Махачкале будет установлен перед главным входом в 
Дом печати.  Как писал «Кавказский узел»,  памятник журналистам, погибшим при исполнении 
служебного долга, в Махачкале планировалось установить рядом с Домом печати. 20 марта 
председатель Союза журналистов Дагестана Али Камалов сообщил, что участок, на котором 
планировалось установить памятник, чиновники отдали под парковку многофункционального 
центра (МФЦ). Здесь уже начались строительные работы, и журналисты требовали остано-
вить их. В Дагестане за 20 лет были убиты 20 журналистов, однако приговор вынесен лишь по 
одному делу. 12 апреля представители государственных СМИ в очередной раз выходили на 
акцию протеста в связи с начатым строительством у Дома печати и приостановили его. 

Нальчик 

Фильм режиссера из Кабардино-Балкарии попал 
в программу Каннского кинофестиваля

Кинолента российского режиссера Кантемира Балагова «Теснота» попала в программу 
«Особый взгляд» Каннского кинофестиваля. Об этом сообщил президент фестиваля Тьерри 
Фремо. По его словам, на фестивале было представлено много русских фильмов, однако рос-
сийский кинематограф за редкими исключениями отставал. «Однако мы чувствуем, что в этой 
прекрасной стране происходит возрождение киноиндустрии», — добавил Фремо. Программа 
«Особый взгляд» была учреждена в 1976 году. Как правило, в нее попадают режиссеры дебю-
танты, которые представляют свои «необычные и смелые» работы с акцентом на междуна-
родные проекты. В 2016 году в этой программе Россию представлял Кирилл Серебренников 
с фильмом «Ученик». В этом году будут представлены ленты из 29 стран, а сам 70-й Каннский 
кинофестиваль пройдет на Лазурном берегу Франции с 17 по 28 мая. 

Ставрополье

Пятигорским школьникам рассказали об опасностях 
интернета

Мероприятие состоялось в рамках общекраевой акции «Безопасный интернет». В Пятигор-
ске его участниками стали ученики начальных классов одной из местных школ. Доброволь-
цы из молодёжной организации правоохранительной направленности "Вымпел" рассказали 
школьникам о том, какие опасности могут поджидать их при общении в режиме онлайн. В 
частности, речь шла о вовлечении детей и подростков в так называемые «группы смерти», а 
также в различные сообщества экстремистской направленности. Специалисты посоветовали 
ребятам в случае непонятного общения в сети сразу рассказывать об этом родителям. Дали 
добровольцы и совет папам и мамам – необходимо создать аккаунт в соцсетях под вымыш-
ленным именем и добавить в друзья к чаду. Так будет проще контролировать его действия в 
сети.

Черкесск

К юбилею республики расширили аллею
В республиканской столице, в парке Победы, состоялась экологическая акция «Сохраним 

наш дом – Планету!», посвященная Всероссийскому Дню посадки леса. В акции приняли уча-
стие Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов, спикер Народного Собрания (Парламента) 
КЧР Александр Иванов, главный федеральный инспектор аппарата Полномочного предста-
вителя Президента России в СКФО Игорь Дральщиков, первый вице-премьер КЧР Эльдар 
Байчоров, мэр г. Черкесска Руслан Тамбиев, ветераны Великой Отечественной войны, пред-
ставители общественных организаций, воспитанники патриотической организации Пост №1 
г. Черкесска, городские школьные и студенческие экоотряды – зеленые патрули. Командиры 
экологических отрядов школ города представили свои команды, после чего всех собравшихся 
поприветствовал Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов, сообщает пресс-служба главы 
региона. После официальной части все участники акции  приняли участие в посадке дере-
вьев на Аллее героев. Так, в рамках акции, было высажено 25 саженцев дуба красного, в 
честь 25-летия образования Карачаево-Черкесской республики. 

С. СулТанОВ

Торжественное меропри-
ятие по случаю праздно-
вания 25-летия со дня об-
разования общественной 
организации «Российская 
Ассоциация Героев» про-
шло в Центральном акаде-
мическом театре Россий-
ской Армии.

Отпраздновать юбилей со-
брались Президент Ассоци-
ации Герой Российской Фе-
дерации генерал-полковник 
Владимир Шаманов, члены 
организации, Герои Совет-
ского Союза, Герои Россий-
ской Федерации, депутаты 
Государственной Думы РФ 
Валентина Терешкова, Ан-
дрей Красов, Роман Рома-
ненко, Глава Республики Ин-
гушетия Юнус-Бек Евкуров, 
сотрудники Администрации 
Президента РФ, представи-
тели ветеранских и обще-
ственных организаций и дру-
гие почетные гости.

Мероприятие открыл Пре-
зидент ассоциации, Герой 
России, генерал-полковник 
Владимир Шаманов. Он по-
благодарил ветеранов Вели-
кой Отечественной войны за 
их беспримерное мужество 

в борьбе с самым большим 
злом - фашизмом, а также 
поздравил участников со 
знаменательной датой.

Председатель  след-
ственного комитета России 
Александр Бастрыкин от-
метил, что за четверть века 
Ассоциация стала мощной 
общественной организаци-
ей, собравшей в своих рядах 
лучших сыновей и дочерей 
Отечества.

«Вот за эту работу, това-
рищи наши, Герои, я хотел 
бы сказать огромное челове-
ческое генеральское спаси-
бо»,- отметил глава СК РФ. 
Александр Бастрыкин награ-
дил одиннадцать участников 
праздничного мероприятия 
медалями.

Мероприятие завершилось 
праздничным концертом, в 
котором приняли участие из-
вестные российские испол-
нители, среди которых Ми-
хаил Трофимов, Александр 
Буйнов, Александр Розенба-
ум, ансамбль песни и пляски 
им. Александрова, а также 
ингушский певец Рахман Бе-
ков.

Пресс-служба Главы РИ

В рядах лучших 
сыновей 

и дочерей 
Отечества

Председатель Совета Феде-
рации ФС РФ Валентина Мат-
виенко  относит Ингушетию к 
регионам, имеющим большие 
возможности для сотрудни-
чества с предпринимателями 
Саудовской Аравии. Об этом 
она заявила на встрече с чле-
нами Российско-Саудовского 
делового совета.
По её словам, Ингушетия и 
ряд других субъектов уже ак-
тивно начали взаимодействие 
с саудовскими партнерами.

Председатель Совета Федерации рас-
сказала саудовским бизнесменам о дивер-
сификации российской экономики,  реали-
зации программы импортозамещения. Она 
обратила внимание на то, что в Саудовской 
Аравии принята программа "Видение-2030", 
предусматривающая снижение доли несы-
рьевых отраслей и перевод экономики на 
инновационный путь развития. В. Матвиенко 
отметила хорошие возможности для сотруд-
ничества двух стран в этой области.

В свою очередь, председатель делового 
совета Шейх Абдель Азиз Саад Фахт Аль-
Кридис высказал мнение, что для поощ-
рения взаимного торгового оборота, инве-
стиционного сотрудничества, реализации 
проектов малого и среднего бизнеса двух 
стран, проведения выставок, открывающих 
в том числе возможности технологического 
взаимодействия, необходимо усилить ин-
тенсивность контактов, увеличить число де-
ловых миссий.

Сенатор от Ингушетии Белан Хамчиев, 
находящийся в Эр-Рияде в составе делега-
ции верхней палаты парламента во главе с 
Валентиной Матвиенко, считает, что данная 
поездка приведет к ощутимым результатам 
как в торгово-экономических связях двух 
стран, так и в контексте развития межреги-
ональных контактов.

«В ходе встреч были достигнуты догово-
ренности о сотрудничестве в сельскохозяй-
ственной сфере с серьезными саудовскими 

компаниями. По итогам переговоров есть 
ощущение, что удастся ускорить реализа-
цию и тех проектов, решение по которым 
было принято в ходе состоявшегося ранее 
визита в Саудовскую Аравию делегации Ре-
спублики Ингушетия», — подчеркнул член 
Комитета СФ по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию, пред-
ставитель от законодательного органа госу-
дарственной власти Ингушетии.

Напомним, в конце минувшего года деле-
гация Ингушетии во  главе с Евкуровым по-
бывала в Саудовской Аравии в целях демон-
страции бизнес-проектов, экономического и 
инвестиционного потенциала региона, а так-
же установления культурных связей.

Там руководитель  региона обсудил вопро-
сы сотрудничества с королем Саудовской 
Аравии Сальманом Бен Абдель Азизом Аль 
Саудом, представителями бизнес-сообще-
ства, губернатором Эр-Рияда, принцем Фей-
салом Бен Бандаром, министром окружа-
ющей среды, водных ресурсов и сельского 
хозяйства Саудовской Аравии Абдельрах-
маном Бен Абдельмухсином аль-Фадли.

В рамках ранее достигнутых договоренно-
стей в начале апреля этого года делегация 
Ингушетии во главе с сенатором Беланом 
Хамчиевым посетила Саудовскую Аравию.

Ингушские предприниматели встретились 
с генеральным секретарем торгово-про-
мышленной палаты КСА, представителями 
бизнес-сообщества Королевства.

Б. Хамчиев представил видеоматериал 
об инвестиционном потенциале Ингушетии, 
а министр экономического развития Умалат 
Торшхоев провел детальную презентацию 
проектов предлагаемых инвесторам КСА 
для совместной реализации. Материал был 
с интересом воспринят саудовской сторо-
ной.

Кроме того, была достигнута договорен-
ность с управляющим директором компа-
нии «Шарбатли» Сайфаллах Шарбатли об 
организации поставок в Садовскую Аравию 
пробной партии сельхозпродукции из Ингу-
шетии. «Шарбатли» является крупнейшим 
импортером фруктов в КСА. Компания име-
ет широкую дистрибьюторскую сеть по всей 
стране.

Пресс-служба Главы РИ

Председатель Совета 
Федерации назвала 

Ингушетию регионом 
с большими возможностями 

для сотрудничества 
с Эр-Риядом

ОбРАщЕНиЕ 
Главы Республики ингушетия Ю.Евкурова 
с Днем ветерана органов внутренних дел 

и внутренних войск МВД России
Уважаемые ветераны органов внутренних дел и внутренних войск!
Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником - Днем ветерана ор-

ганов внутренних дел и внутренних войск!
В истории органов правопорядка нашей страны немало славных героических 

страниц. Сегодня мы отдаем дань уважения мужеству, стойкости и професси-
онализму ветеранов и чествуем тех, кто в наши дни достойно продолжает за-
мечательные традиции ведомства, надежно защищает права граждан, противо-
действует угрозам терроризма,  кто свято служит интересам Отечества и 
народа.

Выражаю искреннюю признательность старшему поколению, ветеранам орга-
нов внутренних дел и внутренних войск, которые ежедневно бескорыстно, с пол-
ной самоотдачей передают свой богатый профессиональный и жизненный опыт 
новому поколению защитников правопорядка.

От всего сердца желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, опти-
мизма, выдержки и новых достижений в деле служения Отечеству.
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16 июня - первый тур выборов Президента России. За Ель-
цина Б. Н. проголосовало по Ингушетии 37129 чел. или 36%, 
за Зюганова Г. А. – 19653 чел. или 30% от общего числа при-
нявших участие в выборах.

Во втором туре выборов Президента Российской Федера-
ции 3 июля за Ельцина Б. Н. по Ингушетии проголосовало 
79,8% из числа принимавших участие в выборах, за Зюганова 
Г. А. - 15,5 %. Это лучший показатель по Северному Кавказу.

5 июля – принят Указ Президента Республики Ингушетия 
о выделении земельных участков и образовании новых на-
селённых пунктов.

 В Назрановском районе решено образовать три новых 
населённых пункта и по два в Сунженском и Малгобекском 
районах.

 25 июля - Правительство Республики Северная Осетия –
Алания приняло Постановление № 186 «О зоне санитарной 
охраны источников питьевого водоснабжения».

 Согласно этому документу, «с целью предотвращения за-
грязнения подземных вод Владикавказского водозабора» 
вынесению из зоны населенных пунктов Южный, Черноре-
ченское, Терк, Балта и Редант-II подлежали все администра-
тивные и жилые строения. В названных населенных пунктах 
по состоянию на осень 1992 г. проживало 11,5 тысяч граждан 
ингушской национальности или 2235 семей. Нацеленность 
документа на воспрепятствование возвращению ингушей в 
места своего прежнего постоянного проживания очевидна.

 1 августа - Указ Президента Республики Ингушетия N141 
о запрещении использования в Республике Ингушетия дет-
ского труда. 

 16 августа - принят Закон Республики Ингушетия "О госу-
дарственных языках".

 Согласно ст.3 Закона «ингушский и русский языки имеют 
статус государственных языков и функционируют во всех 
сферах государственной и общественной деятельности. Ин-
гушский язык в качестве государственного языка является 
символом суверенитета Республики Ингушетия». 

22 августа - в г.Назрани открыта Центральная мечеть, по-
строенная на средства братьев Дзейтовых.

 14 сентября – в г.Назрани открыт Ингушский полиграфи-
ческий комбинат, построенный на средства зоны экономиче-
ского благоприятствования «Ингушетия». 

 Сентябрь - в Альтиевском муниципальном округе г.Назрани 
открыт мельзавод, построенный на средства зоны экономи-
ческого благоприятствования "Ингушетия".

 19 октября - конференция мусульман Ингушетии. Приня-
тие решения по некоторым вопросам соблюдения обычаев и 
традиций.

16 ноября - заложена капсула в основание Дворца Пре-
зидента - первого объекта будущей столицы Республики Ин-
гушетия - г.Магаса.

21 декабря - научно-практическая конференция в г.Назрани 
" Роль духовно - нравственных ценностей в социально - эко-
номическом развитии республики".

8 января 1997 года - принято Постановление Правитель-
ства РИ «О создании Государственного предприятия «Ингуш-
ский домостроительный комбинат». 

12 февраля - Указом Президента Республики Ингушетия 
создана государственная служба ЗАГС Республики Ингуше-
тия.

23 февраля - в г.Назрани открыт Мемориальный комплекс 
жертвам политических репрессий. Автор проекта – народный 
художник Ингушетии Мурат Полонкоев. Строительство вела 
фирма «Монолит» Мальсагова И. С.

11 марта - Постановление Правительства Республики Ин-
гушетия об учреждении журнала "Литературная Ингушетия" с 
периодичностью 12 номеров в год. Главным редактором ут-
вержден Абу Увойсович Мальсагов.

3 апреля - Постановлением Народного Собрания-Парла-
мента Республики Ингушетия №233 утверждён гимн Респу-
блики Ингушетия. Текст гимна принадлежит Рамзану Цурову. 
Музыка Руслана Зангиева. В газете «Сердало» текст опубли-
кован 14 марта 1997 г.

12 апреля - Указ Президента Республики Ингушетия N 99 
об образовании Комиссии по правам человека при Президен-
те Республики Ингушетия. 

12 апреля - Учредительная конференция журналистов Ин-
гушетии. Председателем Союза журналистов избрана Ауше-
ва Жансурат.

С.СулТанОВ

4 июня 1996 - 4 июня 1997 г.

Как принято считать, зна-
ние – свет, который уничто-
жает тьму невежества, де-
лая жизнь человека яркой, 
насыщенной и полной смыс-
ла.

К великой радости ингу-
шей, у нас есть возможность 
получать «свет» на родном 
языке, иначе говоря, скоро 
должна появиться первая в 
мире интернет-энциклопе-
дия на ингушском языке, ко-
торая включает в себя прак-
тически все области знаний, 
начиная с истории написа-
ния какого–либо стихотво-
рения, и заканчивая строе-
нием растительной клетки.

Администратором Ингуш-
ской Википедии является 
Муса Евлоев, который ру-
ководит проектом и активно 
занимается его продвижени-
ем. Он уже выполнил огром-
ную работу для его развития 
и запуска.

Газета «Сердало» пред-
лагает узнать об этом более 
подробно из интервью с Му-
сой: 

- Здравствуйте, Муса! В 
первую очередь хотелось 
бы выразить Вам благо-
дарность от газеты «Сер-
дало» и тех ингушей, ко-
торые ценят родной язык 
и заинтересованы в его 
спасении, за руководство 
таким нужным для народа 
проектом, как «ингушская 
Википедия».

- Спасибо Вам за слова 
благодарности, я ценю их, 
как и ту поддержку, что мне 
оказывают мои близкие и 
знакомые, которым небез-
различен родной язык. Вы 
верно выразились, назвав 
проект «Ингушская Википе-
дия» народным, ведь в дей-
ствительности вклад в ее 
развитие может сделать лю-
бой желающий, кто хоть не-
много говорит на ингушском 
языке и ценит его. И я наде-
юсь, что этот проект в буду-
щем именно таким и станет 
– народным, вовлекающим 
в дело развития ингушского 
языка большое количество 
ингушей.  

- Скажите, Муса, когда  
впервые был начат дан-
ный проект?

- Начнем с того, что Ви-
кипедия – общедоступная 
многоязычная уникальная 
интернет-энциклопедия со 
свободным контентом, где 
любой пользователь Вики-
педии может вносить кор-
рективы, дополнять уже 
имеющуюся информацию и 
так далее, которая в свою 
очередь проверяется экс-
пертами и, в случае одобре-
ния, закрепляется в той или 
иной статье. 

Сама Википедия была за-
пущена в 2001 году и явля-
ется наиболее популярным 
справочником в интернете. 
Она уже существует на 295 
языках, а также 493 языках в 
инкубаторе (т. е. в разработ-
ке). Что касается Ингушской 
Википедии, первые попытки 
ее открыть были сделаны в 
2007 году, наряду с чечен-
ской, осетинской, кабардин-
ской и на других языках на-
родов Северного Кавказа. 
Но, к сожалению, нашей 
интернет -энциклопедии 
пришлось остановить свою 
работу из-за отсутствия 

активности пользователей, 
т. е. количество статей не 
увеличивалось, как и коли-
чество посетителей сайта. 
Позже, насколько мне из-
вестно, была совершена 
новая попытка возобновить 
проект, но, увы, не увенча-
лась успехом все по тем же 
причинам. Помимо этого, 
причиной явилось и несо-
ответствие языка написан-
ных статей существующему 
литературному и научному 
ингушскому языку. Так, и 
без того малое количество 
написанных статей изоби-
ловали несуществующими 
и научно необоснованными 
(придуманными) терминами 
и выражениями. Это приве-
ло к тому, что проект не был 
одобрен Международным 
языковым комитетом.

- Какова цель данного 
проекта?

- Одна из целей – созда-
ние настоящего ингушского 
сайта, который был бы пол-
ностью на ингушском языке. 
Например, открываешь сайт 
и от него веет ингушской 
тематикой. Также, конечно, 
популяризация ингушско-
го языка, потому что язык 
должен быть востребован и 
использован в научных це-
лях. Собрать весь матери-
ал из всех отраслей знаний, 
чтобы в будущем его в том 
числе могли использовать в 
учебном процессе и научных 
работах.

- На какой стадии разви-
тия находится сайт?

- Пока проект находится 
в вики-инкубаторе (в специ-
альном интернет-простран-
стве, где разрабатываются 
вики-проекты). Он должен 
пройти процесс одобрения 
международным языковым 
комитетом. В настоящее 

время проект 
стоит одним из 
первых на оче-
реди среди со-
тен других по 
рассмотрению 
для официаль-
ного открытия. 
Рассчитываю, 
что это про-
изойдет скоро. 
Однако, не-
смотря на это, 
Ингушская Ви-
кипедия еже-
дневно попол-
няется мной 
все новыми 
знаниями и 
сведениями.

- В процес-
се работы 
над сайтом с 
какими труд-
ностями Вы 
столкнулись 
и какие пути 
их решения 
нашли? 

- Когда я при-
ступил к рабо-
те над сайтом, 

конечно столкнулся с неко-
торыми трудностями. Дело 
в том, что необходимо было, 
чтобы в Ингушской Википе-
дии не только статьи были 
на нашем языке, но и само 
оформление, структура сай-
та. И вот основной пробле-
мой стало отсутствие соот-
ветствующей терминологии. 
Я обратился к экспертам, 
они стали для меня опорой в 
этом деле. Одним из них был 
Нурдин Кодзоев, который по 
моей инициативе составил 
первый ингушский словарь 
компьютерных терминов. 
Это и есть первый плод Ин-
гушской Википедии. Затем 
мной была созвана Ингуш-
ская языковая комиссия, в 
рамках данного проекта. В 
нее вошли небезызвестные 
в республике эксперты по 
ингушскому языку, под пред-
седательством писателя 
Иссы Кодзоева и директора 
Ингушского НИИ Нины Бара-
хоевой.

- Что послужило целью 
создания языковой комис-
сии?

- Одной из основных це-
лей языковой комиссии 
является обсуждение и со-
ставление соответствующей 
языковой терминологии для 
использования в ингушской 
Википедии, то есть при пу-
бликации статей. Дело в 
том, что ингушский язык, 
как и любой другой, нужда-
ется в пополнении развитой 
терминологией. Однако, для 
того чтобы ввести в оборот 
новое слово или термин не-
обходимы соответствующие 
знания, научное обоснова-
ние и обсуждение. Я считаю 
неприемлемым создание и 
ввод новых терминов толь-
ко основываясь на свое 

мнение и желание.  Для того 
чтобы создать неологизм, 
необходимо учитывать соот-
ветствующие правила грам-
матики и различные аспек-
ты языковедения. Вольный 
перевод и словообразова-
ние приводит к коверканию 
языка. И именно поэтому, 
осознавая ответственность  
перед научным сообще-
ством и будущим ингушского 
языка, я счел благоразум-
ным и необходимым прово-
дить работу с экспертами и 
научными деятелями  рабо-
ту по словообразованию и 
формированию терминоло-
гии, коими являются члены 
нашей комиссии. Будучи 
координатором комиссии, я 
инициирую заседания язы-
ковой комиссии и их повест-
ку. В будущем мы планируем 
продолжить  работу в этом 
направлении и следующими 
публикациями планируем 
словари по другим различ-
ным отраслям.  

- Все-таки очень инте-
ресно, что молодой чело-
век, как Вы - выпускник 
юридического факультета, 
занимаетесь продвижени-
ем этого сайта, активно до-
полняете и корректируете 
информацию, хотя от это-
го, как известно, не вытека-
ет материальная прибыль. 
Скажите, как и почему Вы 
решили этим заниматься?

- Мое участие в Википедии 
началось еще в студенче-
ские годы, насколько я пом-
ню, на 3 году обучения. Я 
писал статьи об Ингушетии 
и делал различные правки. 
Как Вы знаете, там есть це-
лый разряд ингушской тема-
тики, но все равно нет и 50% 
того, что там должно и могло 
было быть, если бы этим за-
нимался не один человек, а 
целая команда. В универси-
тетские годы мы с друзьями 
занимались научной рабо-
той: писали научные статьи, 
участвовали в конферен-
циях. Одной из сфер моих 
интересов было именно 
ингушское направление, ин-
гушская тематика. Если это 
изучение истории права, то – 
ингушского: адатов, обычаев 
(начиная с похищения жен-
щины, с целью вступления 
в брак, и заканчивая кров-
ной местью). То есть меня 
это всегда занимало. И вот 
тогда, в 2009 году, это был 3 
курс, я участвовал в конкур-
се, который был посвящен 
вопросу о нормализации 
общественно-политической 
ситуации в республике. При-
ступив к научной работе, я 
осознал, что ингушскому на-
роду в наши дни остро не 
хватает национальной идеи. 
И я разработал свою модель 

национальной идеи. Я понял, 
что для того чтобы нормали-
зовать общественно-полити-
ческую ситуацию и пойти по 
курсу развития Ингушетии, 
нам необходимо развиваться 
в следующих направлениях: 
религия, культура, земля и 
язык.  Вот с тех пор я и сам 
работал в этих направлени-
ях, т. е. занимаясь самораз-
витием и научной и обще-
ственной деятельностью. В 
частности, говоря о развитии 
родного языка, в какой-то 
момент я узнал, что у нас нет 
ни одного ингушского сай-
та, т. е. сайта абсолютно на 
ингушском языке. Именно в 
этот период я начал делать 
какие-то наброски. Спустя 
некоторое время, я узнал, 
что ранее были попытки соз-
дать Википедию на ингуш-
ском языке и задумался над 
его возобновлением. Уже 
активную непосредственную 
работу я начал в 2015 году 
и с тех пор работаю над про-
ектом. 

- Муса, большое спасибо 
Вам за то, что верно слу-
жите нашему народу, со-
храняя ее национальную 
индивидуальность – язык. 
Возможно, у вас есть об-
ращение или пожелания 
к нашей молодежи и даже 
людям постарше?

На самом деле, я никог-
да не считал себя тем, кто 
имеет право что-либо сове-
товать другим, особенно в 
таком вопросе как развитие 
родного языка. Но говоря о 
пожеланиях, я бы хотел при-
звать ингушскую молодежь к 
тому, к чему я призываю себя 
в данный период моей жизни 
– к  активности в просвеще-
нии наукой, к творчеству, и 
особенно в вопросах изуче-
ния нашего языка. Говорить и 
читать больше на ингушском 
языке – это уже значимый 
вклад – тем самым человек 
закладывает основы знания 
родного языка в себе самом 
и сможет это передать буду-
щему поколению. Чем боль-
ше будет таких людей, тем 
сильнее будет развит родной 
язык, будет распространен и 
востребован. А как раз одна 
из целей проекта «Ингуш-
ская Википедия» – вовлечь 
как можно больше ингушей в 
дело развития основы нашей 
нации – ингушского языка.

Уважаемые читатели га-
зеты «Сердало», предста-
вители уникальной нации, 
имеющей  красивую исто-
рию и богатый язык, мы 
призываем вас принять уча-
стие в столь необходимом 
для нас деле - спасении на-
шего языка! Молодые люди, 
которые владеют ингуш-
ским языком и компьютер-
ными технологиями, ста-
новитесь пользователями 
Ингушской Википедии, ведь 
ее развитие только в наших 
руках. Так поспешим же по-
мочь нашей энциклопедии!

Танзила ЦуРОВа

Ингушская Википедия – 
свободная энциклопедия

Во всемирной  сети развивается Ингушская Википедия, 
иными словами, первая интернет-энциклопедия 

на ингушском языке.

В центре старого Малгобека после минув-
шей войны был воздвигнут мемориал защит-
никам города и горел Вечный огонь. Однако 
оползневые явления добрались до этого скорб-
ного погоста и разрушили памятник. Но даже 
удары стихии не смогли помешать жителям 
города перенести останки павших воинов на 
свое место захоронения и поставить еще более 
величественный памятник.

В самом сердце городского парка культуры и 
отдыха воздвигнут новый мемориал. Сюда в па-
мятные дни идут люди, чтобы отдать почести тем, 
кто в дни всенародного горя ценой неимоверных 
усилий на этом рубеже остановил фашистских за-
хватчиков и погнал их обратно к своему логову. Но 
победа далась нелегко. Малгобекская земля стала 
братской могилой для сотен и тысяч защитников  
отечества, погибших здесь, но отстоявших свобо-
ду, честь и достоинство великой страны.

По рассказам очевидцев, битва под Малгобеком 
носила ожесточенный характер. Вот один при-
мер: сюда из Закавказья были переброшены во-
йска, в составе которых числилось 8 тысяч солдат 
и офицеров. Выжили из них в этой схватке всего 
8 человек, остальные навечно остались лежать 
на этих сопках. Не было числа разбитой технике, 
образ искореженного металла был привычен для 
малгобекчан многие годы спустя после войны.

Город возродился из пепла, заработала про-
мышленность, зацвели сады, огороды и поля. 
Ударили фонтаны нефти из скважин, и могучие 
вышки поднялись над вершинами Сунженского 
хребта. Талая и дождевая вода постепенно зано-
сит землей окопы, воронки от снарядов и бомб. 

Но даже сейчас можно обнаружить здесь сле-
ды войны - неразорвавшиеся бомбы и снаряды, 
гильзы, останки военной техники, каски и скром-
ную солдатскую утварь.

Но нет подвигов, которые не поддаются забве-
нию. Хотим мы того или нет, все реже идут люди 
к местам боевой славы, зарастают бурьяном до-
роги, ведущие к памятникам войны и обелискам 
воинов, темнеют от времени гранитные доски, на 
которых высечены имена героев.

Может, поэтому к мероприятиям, приурочен-
ным ко дню освобождения Малгобека от не-
мецко-фашистских захватчиков, глава админи-
страции города А. Медов издал распоряжение, 
обязывающее руководителей предприятий, уч-
реждений и организаций, за которыми закрепле-
ны памятники, стелы, а также места массовых 
захоронений воинов-защитников родины, приве-
сти в порядок памятные места.

На днях у мемориала воинов в городском пар-
ке состоялось возложение венков, посвященное 
57-й годовщине освобождения Малгобека от 
немецко-фашистских захватчиков. В этом меро-
приятии приняпи участие руководители района, 
города, общественность, педагоги и школьники, 
а также немногие оставшиеся в живых ветераны 
войны и труженики тыла. Здесь люди еще раз 
ощутили, что никакие политические процессы 
и экономические реформы не смогут прервать 
связь событий времен и поколений.

М. KAPTOEB
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Незабвенен подвиг народа

19 апреля в России празднуется День 
работников службы занятости. В этот 
день в 1991 году был принят Закон Рос-
сийской Федерации «О занятости населе-
ния в Российской Федерации». Востребо-
ванность службы занятости многократно 
возрастает в непростые периоды эко-
номических спадов. именно работники 
центров занятости первыми приходят на 
помощь людям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации в связи с потерей 
работы. используя мощный потенци-
ал разнообразных технологий по соци-
альной поддержке жителей республики, 
служба занятости эффективно решает 
важные государственные задачи по сни-
жению напряженности на рынке труда, 
опираясь на высокий профессионализм 
своих сотрудников.

Что касается ситуации на рынке труда 
Республики Ингушетия , то стоит отметить, 
что по данным Ингушетиястата численность 
рабочей силы (экономически активного на-
селения)  составляет 237,2 тыс. человек. Из 
них 65,8 тыс. человек не имеют занятия и 
классифицируются, как безработные. Уро-
вень общей безработицы составляет  27,7%. 
При этом за последние 2 года отмечается 
положительная динамика, связанная со сни-
жением уровня регистрируемой безработи-
цы и сокращением численности зарегистри-
рованных безработных граждан.

Министр труда, занятости и социального 
развития Республики Ингушетия Зилимхан 
Хамбердович Котиков поделился:

 - Если на  1 апреля 2016 года уровень 
регистрируемой безработицы составлял 
14,0%, то к  1 апреля  2017 года он снизил-
ся на 3,2% и составил 10,8%.  Численность  
зарегистрированных  безработных граждан 
сократилась на 4810 человек  и составила 
24877 человек.

Отмечая относительную стабильность си-
туации на рынке труда, приходится конста-
тировать, что уровень как общей, так и реги-
стрируемой безработицы все еще остается 
высоким.  

- Зилимхан Хамбердович, как по Ваше-
му, почему проблема безработицы в на-
шей республике настолько стабильна? 

- Одной из главных причин сохраняюще-
гося в республике высокого уровня безра-
ботицы по-прежнему остается дефицит ва-
кантных рабочих мест и связанные с этим 
низкие возможности по трудоустройству 
безработных граждан на постоянную работу. 
Количество вакансий, заявленных работо-
дателями на 1 апреля  2017 года, составило 
323 единицы, в связи с чем, коэффициент 
напряженности на рынке труда составил 77 
человек  на одно вакантное рабочее место. 

Надо отметить, что по данным ежене-
дельного мониторинга, проводимого мини-
стерством и сведениям, предоставленным 
предприятиями и организациями республи-
ки, численность уволенных по причине со-
кращения штата, ликвидации организаций  и  
других  оргштатных мероприятий, составила 
203 человека. Численность предполагаемых 
к высвобождению работников по данным 
еженедельного мониторинга составляет 38 
человек. 

- Люди обращаются в ваше ведомство 
в целях поиска работы?

- Да, конечно. За содействием в поиске 
подходящей работы за январь-март текуще-
го года к нам обратилось 5454 человека, ин-
формирование о положении на рынке труда 
получили 2864 человека. 

На 1 апреля  2017 года  услуги по профо-
риентации получили 3086 человек из числа 
безработных граждан республики. Важное 
место в системе информирования и регу-
лирования спроса и предложения рабочей 
силы отводится организации и проведению 
ярмарок вакансий и учебных рабочих мест, 
с привлечением безработных граждан и ра-
ботодателей. 

- Каким образом безработные граждане 
получают информацию о вакансиях?

- Информирование о наличии вакантных 
рабочих мест в республике ежемесячно 

рассылается в электронном виде в Ингуш-
ский государственный университет (ИнгГУ), 
вашу газету, газеты «Голос Назрани», «Ингу-
шетия», регионы РФ, в рамках заключенных 
соглашений о информационном взаимодей-
ствии.  

Кстати, за 2017 год запланировано прове-
сти 16 ярмарок вакантных учебных рабочих 
мест, в том числе мини-ярмарки по скайп-
связи для трудоустройства безработных 
граждан за пределами республики. 

К сегодняшнему дню  в этом году прове-
дены уже одна ярмарка вакансий рабочих 
и учебных мест, одна скайп-ярмарка вакан-
сий и учебных мест и одна (внеплановая) 
ярмарка вакансий рабочих и учебных мест. 
В них приняли участие 319 граждан, ищу-
щих работу, и 12 работодателей, которые 
представили 86 вакантных рабочих мест. 29 
граждан изъявили желание пройти профес-
сиональное обучение и получить профес-
сию. Трудоустроено на постоянную работу 2 
человека.

По мероприятиям активной политики на-
чата организационная  работа, заключаются 
договора с работодателями.

Также в рамках республиканской целевой 
программы «Содействия занятости насе-
ления Республики Ингушетия на 2014-2017 
годы» в 2017 году будет трудоустроено  6816 
человек, из них: на общественных работах 
– 2100 человек; временное трудоустройство 
14-18 лет – 3600 человек; временное трудо-
устройство безработных граждан в возрасте 
от 18 до 20 лет – 300 человек; испытываю-
щих трудности в поиске работы – 100 чело-
век; будет оказано содействие самозанято-
сти безработных граждан - 300 человекам; 
трудоустройство инвалидов -100 человек; 
содействие безработным гражданам в пере-
езде и членам их семей в переселении  в 
другую местность для трудоустройства – 53 
человека; стажировка выпускников образо-
вательных учреждений – 263 человека.

На профобучение  будет  направлено  
2300  человек.

По словам министра, в первом квартале  
2017 года в рамках активной политики за-
нятости населения   направлено на профес-
сиональное обучение 188 человек  из числа 
безработных граждан,  по таким професси-
ям (специальностям), как:  бухгалтер - 1С, 
водитель категории «В»,   парикмахер, кос-
метик, делопроизводитель, швея, портной и 
повар.

Обучение проходило на базе следующих 
образовательных организаций:  Малго-
бекская автошкола,  ООО «Ягуар»,  ЧПОУ 
«Автошкола» в РИ, ООО «Спектр», ООО 
«Профессионал»,  ООО «Адама», ЧПОУ Ав-
тошкола г. Магас,  ООО «РСК».

За период обучения слушателям выпла-
чивается стипендия в соответствии с Зако-
ном РФ «О занятости населения в Россий-
ской Федерации» от 19 апреля 1991 года  
№ 1021-1.

ася ГЕТаГаЗОВа

«ТА ЗАВОДСКАЯ 
ПРОХОДНАЯ, ЧТО В ЛЮДи 

ВЫВЕЛА МЕНЯ...»

Результаты 
«помидорной 

войны» 
Российские производи-

тели получили свободную 
нишу в 500 миллионов 
долларов из-за «помидор-
ной войны» с Турцией. В 
такую сумму оценили по-
ставки томатов и огурцов в 
Россию.

«15 марта 2017 года Рос-
сии было отказано во ввозе 
в Турецкую республику про-
дукции с нулевыми ставками 
пошлин, в том числе зерна, 
что стало очередным эпизо-
дом «помидорной войны». 
Эта «война» освободила 
нишу в России для местных 
производителей помидо-
ров и огурцов ёмкостью 0,5 
миллиарда долларов», — 
сообщает РИА-Новости со 
ссылкой на мониторинг экс-
пертов института Гайдара и 
РАНХиГС. Уточняется, что до 
введения запрета 43% поми-
доров в России привозили из 
Турции.

Государство при этом обе-
спечило поддержку овоще-
водства закрытого грунта, 
в прошлом году этот пункт 
внесли в госпрограмму под-
держки сельского хозяйства.

Всё это невыгодно потре-
бителю. «Во-первых, цена в 
магазине превышает до трёх 
раз цену, по которой томаты 
ввозят в Россию. Во-вторых, 
отпускная цена российского 
тепличного хозяйства значи-
тельно превышает среднюю 
цену ввоза импортных то-
матов. В-третьих, если бы и 
сейчас продолжался импорт 
томатов защищенного грунта 
из Турции, то их цена была 
бы ниже, чем поставки в Рос-
сию из других стран», — про-
комментировали аналитики.
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Есарал баха хинача гIалгIай къамах 
болча наха, шоаш набахтера ара ма 
байланге а  хаьтта хиннад ДжабагIа 
Ийже Висангирега, цхьан хIаман хьоца 
дага довла доахкар тхо, аьнна. 

- Хаттал оаша, фу дар шун сога хатта 
дезаш? – аьннад Висангире. 

Чудоахкача дукхача балех дайнна, 
хIанз набахтара арадайнад тхо, хьалха 
Даьлеи, шоллагIа хьои бахьан долаш. 
Тхона юкъе ба цхьабараш дезал бо-
лаш, шоллагIбараш даи, нанеи долаш, 
кхолагIбараш ба Iе чам болаш. Фу арг-
дар Iа цох лаьца? 

Ше къамаьл дIадоладеше Висангире 
аьннад: 

 - Шо миссел из Наьна Даькъасте 
цаезаш, мехкагIваьнна лелаш вац со, 
из вай даари кхачеи: кIодар, сискал, 

чIаьпилг, гIалмакхий чай цадезаш а вац 
со. Шоана жоп далалехьа, са да шуга 
кхо хаттар. 

Хьалхардар, - вай къаман юкъера 
хоза гIулакаш дIа цадоалаш  дарий, 
зIамагIбараш боакхачарга ладувгIаш, 
эхь  хеташ  барий, царца дагабувларий 
уж, лерхIам барий цар хьаьша гIанд 
долаш  дарий, хьаьша къаьстта цIа 
дарий, тух, сискал лотта дорий? – аь-
нна ший хаттараш дIаденнад къонахчо 
шийга хIама хатта баьхкачарга.

Цу хаттарашта жоп луш массане аь-
ннад, 

- Iа мел яхар долаш дар тхо цIагIара  
ара довлача хана. 

- Диканд. ХIаьта шоллагIа хаттар да: 
Юкъ яьста ярий, юкъагIара тIехкараш 
дIадаьхадарий? – аьнна, оттадаьд 

Висангире шоллагIа хаттар. 
Жоп луш аьннад наха: 
- Ца леладераш а бар, бакъда дото 

тIехкар леладераш дукхагIа бар.
- ХIаьта кхоалагIа хаттар да са шуга: 

кхалнах маIача нахаца шуне ховшарий? 
- Из-м дацар вайцига, - аьнна жоп 

деннад акхар Висангире кхоалагIча хат-
тара. 

- ХIета-м цадахар толашагIа хургда 
шоана, бакъда ханахьа цIенах кхетарг-
дац шо. Шо доазол дехьа ма дайланге а  
ха тохаргья  шоана 20-25 шу. 

Наха юкъе лоархIам а болаш, гIулакх 
а леладеш, денал а долаш, хьаькъале 
эздий саг хиннав Висангире. 

ЦхьОРОй Къурайш 

Вай массане доаккхал деш хIама да 
МагIалбика «ТIема сийлен гIала» яха 
еза цIи ялар. Сийлахь-боккхача Даьй-
мехка тIем тIа, майрал, денал гойташ, 
духьаллаьттай из гIала а цун бахархой 
а мехка дIакIоаргбала гIертача фаши-
сташта. Лакхе хьоахаяь  цIи  МагIалбика 
ялара, хьинаре дакъа юкъедихьарех 
хиннав Чербижев Асланбека Башир.  
Хиннав алара бахьан да, кхо бутт хьал-
ха  яхь йола къаман воI вайцара къаь-
ста хилар.

1978 шера МагIалбика района газе-
та корреспондент вола Башир волалу 
ше вахача моттигаца дувзаденна тIема 
ханара каьхаташ, тешалаш, сурташ 
гулде; тIем тIа лаьттача нахаца був-
замаш оттаде. Культуран цIагIа дук-
ха йоккха йоацаш моттиг лу цунна ше 
гулдаьр Iодилла а Iоаде а. Ха дIа мел 
йода, вай мехка лаьттача  тIемах дола 
гIирсаш дукхагIа хулар.  Цо хьахьок-
хар из цIенхаштта, хIара дийнахьа бе 

безаш болх хилар. Цудухьа 1980 шера 
Чербижев цу музея диркторалла хьожа-
ву. Цу хана денз дIаболалу атта боаца 
къахьегам. Цох хьахиннар вайна гуш 
да. Ткъаь пхийтта шера, кIаьдвалар до-
ацаш, къахьийгар цо къаман гIулакха. 
Кепайоазонга гIолла ха йиш яр музей 
мишта дегIаух, тоалу, цун кердада-
рех. Цхьайолча хана, шийца тIема до-
акъашхой баьхе, МагIалбикера ваьле 
Шолжа-ГIалий тIа  воагIар Чербижев 
телепередачага гIолла тIема доакъаш-
хой дIабовзийта, музея вахарах дувца. 
Царех цхьа передача дIаяхьар сона 
тIадилладар боккхагIболча журнали-
сташа. Цу хана даьккха сурт да хIанз 
шоана гур. Ткъаь итт шу хиллал ха я 
из даьккха. Уж тIема доакъашхой хIанз 
берригаш боацаш ба.  Лакхе белгала ма 
даккхара, кхелхав Башир ше а.  Сона 
хезачох, ерригача МагIалбика районе а 
висавац цаI мара Сийлахь-боккхача Да-
ьймехка тIема юкъе дакъа лаьца саг. Из 

ва   Шадиев Iалаудин.
Шийна  тIехьа дика лар йита дIавахав 

Чербижев Башир. Карарча хана 1200 
саг дIавеллача «Сийле» яхача мемори-
ала юхе, парка кулгалхошта лаьрхIача 
цIеношка, я музей. Укх тIехьарча кхаь 
шера цунна керте латташ хьавоагIа 
Албогачиев Заурбек. КIира пхе дий-
нахьа,  шоаттеи кIирани деношкара 
дIаийккхача, чуухача наха йийлла я 
цун наIараш. Цо беш бола болх  мел 
лоархIаме ба гойт, Ерригроссийски 
яхьашка дакъа а лоацаш, толашагIйола 
моттигаш цо яьха хиларо.                     

С. аРчаКОВ.
Сурта тIа: (аьрдехьара аьтте-

хьа) Шолжа-ГIалий тIарча телеви-
дене режиссёр Т. Гантемирова, цун 

гIонча,  тIема доакъашхой:  
а. Евлоев, Р. чередниченко, Т. Кот-

тоев, музея директор 
хинна Б.чербижев, со 

Хьамcара редакци «Сердало»!
Язду шоага Олиганаькъан  Даута  

ПIаьтаматас. Со я шоллагIча груп-
па инвалид. Каст-каста больнице 
еха езаш хул со. Лораш ца хилча, са 
гIулакх ладар хул. Цамогаш волачоа 
хов могаш хилар доккха рузкъа  долга. 
Са унахцIенонга хьожаш я къона лор- 
Сейнаройнаькъан  Халита Роза.  Цох  
яьзде безам бар са.

Розас  тха больнице болха бу дук-
ха ха яц, бакъда, болх бу дукха ха 
еце а, наьха дегашка дукха моттиг  
дIалаьцай къонача лору. Из невролог 
я, цул совгIа участкови лор а я из. Ше 
болха араяьлача  денза, наха езаелар  
Халита Роза.  Лор йолча баьхка уна-
хой, дарба а хулаш, цу дегачура йIовхал 

луш дIаухийт. Могаш воацаш вола саг 
дарбанга сатувсаш веча,  лоро язъеш 
йола назначении, цун йIовхал  а эшаш 
хул унахочоа. Сов чIоагIа цо се безаме 
а, ший болх ховш а хьатIаэцарах, са из 
дикагIа йовза безам хилар. 

Розас  дика дийша чакхяьккхай 
ГIалгIай Паччахьалкхена  Универси-
тет. Студентка белгалйоахар  грамо-
ташца. Цо массаза ийдора лакха сти-
пенди дика дешар бахьан долаш.  Роза 
ялх шера ший группе староста йо-
лаш чакхъялар. Студенташ а чIоагIа 
лоархIар из, шийна тIадилла моллагIа 
декхара чакхдоаккхар цо. Дийша яьла-
ча, цо Москве ординатур яьккхар. 

Дешар – сердало, ца дешар – боадо 
яхаш кица да гIалгIай. Дика дийша, 

хьаькъал  дола специалисташ масса-
нахьа эшаш хул.  Халита Роза балха 
эттар Назранерча Тутайнаькъан  Аь-
сета цIерагIа йолча лорий колледже. 
Цул тIехьагIа, из балха ера ТIой – Юр-
тарча  больнице. Роза болхарча наха-
ца а, унахошца а кIаьда а, безаме я. Цу 
тайпарча лорех оал: «Кулг кIаьда до-
лаш, хьаькъал кIоарга долаш я». 

Са баркал ала безам ба Сейнарой-
наькъан Халита Розайга. Тахан сан-
на массанена езаш, унахой берзабеш, 
хIаранена ала кIаьда дош долаш чак-
хяьла Далла низ лолба хьона! Могаш 
– маьрша хийла хьо. 

уРуСхананаьКъан хьава 

Вена наIарга хьаэттар говрбаьри, бакъда цIагIа саг воацаш 
нийсвелар из. 

– Саг вий цIагIа? - дIачукхайкар из, ший говра тIара Iо а 
ца воалаш. 

Хьаараяьлар пхи шу даьнна зIамига йиIиг Марем. 
– Ва йиIиг, цIагIа саг вий? – хаьттар хьаьша юха а. 
– Вац! – аьнна, цун хаттара дохьала жоп делар йиIига. 
– ВIалла а саг вац? – аьнна, тоIIадаь хаьттар говрабаьре. 
– Ва даьра, Хьамзат-м. 
– Йолел, хьавехал из. 
Марем сихъенна, чехка дIачуедар цIагIа. Хьамзат вар 

пешка тIа а ваьнна Iохайна вагIаш. Цу хана яр дахчеи, кIори 
кхатувсаш пешкаш, дIатIа а ваьнна Iовижа йиш йолаш. 

– Ва Хьамзат! – аьнна, дIакхайкар Марем ший вешийга, 
цIагIа ше чуйолашше. 

– Воле цхьа къонах ва хьога наIарга кхайкаш. 
– ХIай? – аьнна, сихвенна пешка тIара Iоийккхар Хьамзат. 
Из вар ше нанас даьна вича денз кадай кIаьнк. 
– Соги, Мала? – хаьттар цо йишийга. 
– Даьра хац сона-м, цхьа къонах ва-кх хьога йист хила 

безам болаш. 

Хьамзат дIааравьалар. ХIаьта, Марем, ший цIа цIенде эт-
тар. Цхьа ха яьлча дIаараяьлар Марем а. ЛагIаш тIа латташ 
Хьамзат вар, ше лаьттача тайпара, говра тIара Iо а ца вос-
саш вагIаш говрабаьри а вар, хIанз веча санна. Марем хьа-
араяьнна шийна бIаргаяйча хьашас аьлар: 

– Ва йиIиг, мичав из Хьамзат, хьаара воалий из? 
– Ер ва-кх! - аьлар Марема, шийла ши шу зIамагIа волча 

кхо шу даьннача лагIаш тIа латтача ший веша пIелг тIа а 
хьекха. 

– Со Ва-кх Хьамзат! - аьлар кIаьнка кIалхара хьал а хьежа. 
– Эээ, Дала дукха доахаде шо бераш! Сога хьежжа да-кх 

шо а, - аьнна, дIаийккха вахар говрабаьри. 
Сарахьа даи нанеи чубаьхкача, хьаьша чIоагIа раьза йо-

ацаш царга дIадийцар Марема шийна хьаьшо жоп ца далар 
а, ше сенна венавар а шийга ца дувцар бахьан долаш. 

– Даьра хац сонна-м. Аз шийна Хьамзат хьавийха волаш-
ше, хIама хьа а ца оалаш дIавахар-кх из! – йоахар цецяь-
ннача йиIига.

ДЗЕйТанаьКъан лейла

Таханарча дийнахьа дукха хIама хьалха даьннад вай, 
цхьабакъда эггар чIоагIа дезаш дола, вай гIалгIай да аь-
нна белгал а доахаш, вай дай тIехьенаш вай дольга хьа 
а хьокхаш дола хIама-наьна гIалгIай мотт кIалбитаб вай! 
ХIара гIалгIа ва со яхача саго уйла е езаш дола хьал да 
вай метта тIа кхаьчар - вай къаман наха бицлуш латт из. 

Шин сага юкъе цхьаI гIалгIай мотт бувцаш вале шоллагIвар 
эрсий бар бувцаш хул, из сона Iаткъаш да. Из а кхы кхе-
раме дац ше бокъонца хулаш дол хIаманга хIажача. Хьо 
миччахьа а вале: соцале а, автобус чу а, тика чу, ишт-
та дIахо а, цхьа моттиг яц эрсий мотт бувцаш нах боа-
цаш. Кхыметтал вай бераш эггара хьалха оалаш дола 
дешаш гIалгIай метта хилац. Из а доацаш, гIалгIай мотт 
бувцача хана деш дола гIалаташ а саго теркала диц.  
Бахьан тахкаро кхоачийта молх хьагучаяккхарга. Цудухьа 
«Сердало» газет бахьан тахка хьажар. Социологически экс-
перимент дIайихьар оах Назранеи Магасеи урамашка. Ла-
тийнски кицо яхача бесса: «Поалхам дикагIа вола хьехархо 
ва». 

Тха дагалоацам бар гIалгIай мотт наха мишта каста бувца 
ха а, шийга цIена гIалгIай мотт дIабийцача юха жоп малагIча 
меттала лу а. Атта хаттараш дIадалар оаха дехьабовлача ка-
гирхошка, масала: «ГIалагIай Паччахьалкхен Университете 
дешаш дий шо?», «Сийна гIишло мишта лаха йиш яр са?», 
«ХIара хIама 5 тума йохкаш йола тика мича я хой шоан?» 
иштта дIахо а… Цу юкъера цхьа масал доал дергда вай, 
хьоабоагIаш латта кагархошка жоп делар оах: «ГIалгIай Пач-
чахьалкхен Университетера студенташ дий шо, химико-био-
логический факультет мичахьа я?». Цец а баьнна бIарахьажар 
уж, тIаккха аьлар цар: «Да, мы студенты, но химико-биологи-
ческий факультет находится в Крепости». Иштта а вай хIара 
дийнахьа оалаш дола эрсий дешаш а гIалгIай метта таржам 
хийтар оах. Масала, «дельфин», «шарик», «улица» иштта 

дIахо а. 
Дукха бараш бацар цу дешай таржам гIалгIай меттала хьа 

ала ховш. «Иштта атта дешаш хIана хац шоана ?», - аьнна 
хаттар далча, шаьра жоп луш саг хиланзар. Цхьачара йох, 
дешале бехке я, вокхара йох, эрсий меттала уйла яшха 
аттагIа да, кхоалагIчар йох мехкар ара ваьлча вай мотт 
эшаш бац, из бакъда, хIаьта вай мехка наьха мотт сенна без 
вайн? ГIалагIай мотт ца ховш сагагI цIенна гIалгIа ва ала 
йиш яц, цудхьа вай мехка гIалгIай наьх тарахь лоацалуш 
латт!

Укх статья чу доаладедда вай Великобритане боала Уэльс 
яха мекхар къамагI лаьца  лоацца дувцар. Валлий яхаш 
да из къам. Ингалсий духьале хиннаб валлий шоай мотт 
бувцарагI, цудухьа мотт бувцаш гучаваьнна вола дешархо-
чун фоартах «Welsh Not» яха  йоазув тIалатташ таблицаш 
охкаш хиннад цар, тIаккха ди чакхдалча етташ хиннай. Ишт-
та ди-денгара мел доала мотт бицбеш лаьттаб цар. Иззал 
халонаш йолашшехь шой мотт кIалхара баьккхаб цар.

Таханарча статистиках дилача, Уэльсе бац валий-
цаш шой мотт ца ховш. Вайг саго оалац шоай мотт ма 
бувц, саго вай фоартах таблицаш охкац, саго еттац 
вайн вай мотт бувцаш хьахезача, хIаьта вай мотт бувц 
ловш дац вай! Валлий миссал яхь йоацаш да хьогI вай!?  
 Уйла яь йий оаш, хьамсара мехкахой, маца доладеннад 
вай гIалагIай метта ца дашаш, наьха мотт дикагIа кхетабе? 
Маца доладеннад вай цIенна гIалагIай мотт бувцаш бола 
нахагI «колхозники» яха цIераш техка? Маца доладеннад 
Iарбий метта ловцаш дах а, дувнаш даъ а? 

Танзила ЦуРОВа

Коталон  денна накъадолхаш

Музея  гIулакх дахаш да
Вай мехка

ВиСАНГиРЕ ОВТТАДАЬ ХАТТАРАШ

ТАМАШИЙНА ГОВРАБАЬРИ
«Цамогаш хилча бу унахцIенонна мах»

УКРАДЕННОЕ ДЕТСТВО

Из истории мы знаем, что 
в 1947 году был голод, про-
ведена денежная реформа, 
а   еще в этом же году был 
издан сталинский Указ, по 
которому спецпереселенец 
не имел права отлучаться от 
своего населенного пункта 
дальше трех километров. За 
нарушение этого запрета – 
25 лет каторжных  лагерей. 

В такое безрадостное для 
вайнахов время родился 
будущий академик Между-
народной академии инве-
стиций и экономики строи-
тельства   (МАИЭС) и горный 
инженер Юнус Албаков.

- Когда меня спрашива-
ют про детство, мне сразу 
вспоминается, что всегда 
хотелось есть. Это при том, 
что у меня были родители, 
бабушка, дедушка, братья 
отца, которые не доедали 
сами и делились с нами, 
детьми, едой. Тогда этого не 
понимал, сегодня же, когда 
у меня выросли свои дети 

и есть внуки, понимаю, им 
стоило жить в таких тяжелых 
условиях. Я бесконечно бла-
годарен всем нашим стар-
шим, вынесшим на себе эти 
тяготы. Благодаря их заботе 
мы остались живы и смогли 
учиться, - вспоминает Юнус. 

За окном теплый весенний 
день. Город под нежаркими  
лучами послеобеденного 
солнца живет своей жизнью. 
Снуют по дорогам автомо-
били, идут из школы дети. 
На главной улице строятся 
два высотных дома, слы-
шен шум строительных ме-
ханизмов. Мы пьем чай, 
отвлекаясь на детские вос-
поминания, говорим о мило-
сердии казахского народа к 
спецпереселенцам.  Многое 
из казахстанского  прошло-
го оживает в памяти, и да-
лекое становится близким.  
Не вдаваясь в глубокие со-
циальные расследования, 
мы можем отметить один 
весьма значимый с точки 
зрения сегодняшнего дня 
факт: отмечено, что в тех 

населенных пунктах, где гла-
вами администраций были 
казахи, спецпересенцам 
было намного легче, неже-
ли тем, где руководителями 
сельских администраций 
были представители других 
национальностей.

- Вы сказали, что Ваш отец 
был заведующим сельской 
товарной  базой…

- Да, он распоряжался ма-
териальными ресурсами и 
продуктами питания, но ни-
каких привилегий для себя 
не искал, хотя, наверное, 
мог что-то  принести домой.  
"Люди все видят", – говорил 
отец, и, зная кристальную 
честность  дедушки, не по-
зволял себе ничего проти-
возаконного.   У нас часто 
вечерами собирались депор-
тированные вайнахи. Они 
говорили о  тяжелой жизни, 
о покинутой малой родине. 
От отца всегда  ждали хоро-
ших вестей, но до этого надо 
было еще дожить. После 
таких бесед люди станови-
лись добрее и приветливее 
друг к другу, а дети, узнавая 
историю народа, взрослели. 
У меня, слушая старших, 
было страстное желание – 
увидеть наше родовое село 
Г1лг1ай-Юрт в Пригородном 
районе. Хотелось пойти туда 
пешком. Мне казалось, что у 
меня хватит сил дойти и по-
смотреть на наше село…

ВОЗВРАщЕНиЕ 
НА КАВКАЗ

- В 5-6 лет для ребен-
ка нет никаких преград. 
Все дети  в этом воз-
расте максималисты, и 
не понимают реальной 

действительности.  
- Последние несколько лет 

перед возвращением на ро-
дину  мы жили в Алма-Ате, 
куда наша семья переехала 
после 1954 года, когда была 
отменена комендатура и 
люди получили разрешение 
на перемещение в грани-
цах Казахстана. В Алма-Ате 
было и теплее, и сытнее, 
но, как бы легче не стано-
вилась жизнь, тяга к родине 
только усиливалась.   Мы 
вернулись на Кавказ в 1959 
году.  Я пошел в 5-й класс 
куртатинской восьмилетней 
школы. Это было незабыва-
емо. Люди были счастливы 
от осознания, что вернулись 
к родным очагам. Их не сму-
щали ни  гонения местных 
властей, всячески препят-
ствовавших обустройству 
возвращающихся, ни  труд-
ности,  ни  бытовая неустро-
енность. Помню, старшие 
много трудились, не покла-
дая рук, возвращая к жизни 
свои подворья, а мы всяче-
ски им помогали, как могли. 

ВСЕ НОВОЕ – ХОРОШО 
ЗАбЫТОЕ СТАРОЕ  

- Юнус Мухтарович, сбы-
лась Ваша детская меч-
та – увидеть свою малую 
родину. Вы пошли в шко-
лу. А как проходила Ваша 
учеба?

- В школе были два пятых 
класса и раздельное обуче-
ние. В одном классе учились 
только осетинские дети, а в 
другом - дети других нацио-
нальностей: ингуши, русские 
и другие.

- ???...
- Я окончил школу в 1965 

году, и это разделение по 
национальному признаку со-
хранилось  до последнего 
дня. Мы не понимали этого 
различия, и не конфликто-
вали с осетинскими детьми. 
Может, как все мальчишки 
иногда дрались между со-
бой, но никакой вражды 
между нами никогда не 
было. 

- Сравнивая нынешнюю 
ситуацию в школах При-
городного района, где раз-
дельно учатся осетинские 
и ингушские дети, можно 
сказать, что ничего нового 
в этом подходе нет.

- Так выходит. Не знаю чем 
тогда, и сейчас руководству-
ются  в Северной Осетии, но 
такой принцип  всегда счи-
тал неправильным, а сейчас 
и подавно. Разделение по 
национальному признаку, на 
своих и чужих считаю боль-
шой педагогической ошиб-
кой. Педагог должен объеди-
нять детей, не только учить, 
но и любить их. Это наши 
дети: и ингуши, и осетины, 
и другие, все они - наше бу-
дущее. Зачем их разделять, 
с детства внушая им непри-
язнь?  Никогда этого не по-
нимал и не принимал.

- После окончания шко-
лы Вы  поступили в Севе-
ро-Кавказский  Горноме-
таллургический институт.

- В том же 1965 году я стал 
студентом. Было желание 
учиться горному делу, и мой 
выбор был осознанным. 

- Как давалась учеба?
- Для того чтобы стать 

специалистом, надо ста-
раться быть последователь-
ным и не бояться трудно-
стей. Конечно, приходилось 

непросто. Лекции, семина-
ры, сессии требовали усид-
чивости и терпения. Зубрил, 
как все. Не хотелось быть в 
числе отстающих, да и пе-
ред старшими нельзя было 
давать слабину. Это были 
памятные годы. Мы хотели 
стать инженерами и стара-
лись хорошо учиться. Если 
вы выбрали что-то делом 
своей жизни - надо уважать 
свой выбор. Иначе это без-
думная и бесцельная трата 
времени. 

ГДЕ РОДиЛСЯ – 
ТАМ ПРиГОДиЛСЯ

- В 1970-м году Юнус Ал-
баков успешно защитился, 
получил диплом горного 
инженера и по распреде-
лению попал в…

- Павлодарскую область 
Казахской ССР.

- Такое могло  произойти 
только в сказке Андерсе-
на. Родиться в Казахстане, 
прожить там  первые 11 
лет жизни, и через 11 же 
лет снова вернуться туда, 
где родился со статусом 
спецпереселенца, но уже 
дипломированным специ-
алистом. Вы никогда об 
этом не думали? 

- Конечно, думал. Дет-
ская память цепкая. Многое 
вспоминалось, и хорошее, и 
плохое, но это моя  жизнь. В 
Советском Союзе вы могли 
попасть после распределе-
ния в любую точку страны. 
Я был доволен своим вы-
бором и получил прекрас-
ную возможность набраться 
опыта практической ра-
боты. С 1971-го по 1977-й 
годы  трудился на комбинате 

«Майкаинзолото». За семь 
лет прошел все ступени ка-
рьерного роста, от горно-
го мастера до начальника 
шахты. Это было большое 
предприятие. По характеру 
работы приходилось ездить 
в командировки. Я объездил 
весь Казахстан, и познал 
для себя много нового, как 
в плане профессионального 
роста, так и истории ингуш-
ского народа в период де-
портации.

- Поделитесь воспоми-
наниями.

- Казахстан - большая 
страна. Территория почти в 
3 миллиона квадратных ки-
лометров. В числе полезных 
ископаемых  практически 
вся таблица Менделеева. 
Многие ассоциируют Казах-
стан с подъемом целинных 
и залежных земель, но это 
только одно из направле-
ний. Восточный Казахстан, 
Усть-Каменогорск, Семипа-
латинск - металлургия, Ка-
раганда - уголь. Даже тогда 
Казахстан уже был хорошо 
развит индустриально. Вез-
де, где мне приходилось бы-
вать, я находил следы пре-
бывания наших земляков, 

и скажу, что не 
слышал в адрес 
ингушей ни одного 
плохого слова. Это 
было очень прият-
но, и для меня, как 
человека и руково-
дителя большого 
рабочего коллекти-
ва, это было при-
ятнее всего. Ингу-
ши трудились не 
только в сельском 
хозяйстве, но и на 
п р о м ы ш л е н н ы х 
предприятиях, были 
на хорошем счету, 
учились и стали хо-
рошими специали-
стами. Были спе-
циалисты во всех 
отраслях народного 
хозяйства, которые 
оставили о себе 
добрую память. Я 
видел на предпри-
ятиях Доски почета, 
на которых были 
фотографии наших 

земляков, а это были тяже-
лые для повседневного  тру-
да  профессии, потому что 
люди работали на рудниках, 
шахтах и заводах. Тот же ма-
стер на шахте вместе с гор-
няками опускается в забой, 
дышит, как и все шахтеры,  
угольной, для примера, пы-
лью, и еще отвечает за про-
изводство и безопасность 
людей. Просто так человека 
нигде  не уважают. Я больше 
скажу. В 1974 году я  поехал 
в Академию наук Казахста-
на на защиту кандидатской 
диссертации. Долго готовил-
ся, много работал и полу-
чил вызов. Защита прошла 
успешно, я получил ученую 
степень, и после офици-
альной части председатель 
комиссии пригласил меня в 
свой кабинет. Идя по кори-
дорам академии, я насчитал 
12 портретов, на которых 
были ингуши, получившие 
до меня ученые степени, 
в том числе - один доктор 
наук! Если бы мне это про-
сто сказали на словах, я бы 
не поверил. 

(Продолжение на 4 стр.)

Юнус Албаков:
«Мало гордиться своей родиной, 

надо чтобы родина  гордилась 
тобой»

Герою нашего изложения скоро стукнет 70, но 
увидев этого человека, вы не скажете, что ему 
больше пятидесяти.  Юнус Мухтарович Албаков 
19 апреля отметит свой юбилей, и отрадно, что 
человек до сих пор полон энергии и делает все, 
что в его силах для блага людей, возглавляя 
общественный совет города Карабулака.
Родился Юнус  Мухтарович в 1947 году в Акмо-
линской области Казахской ССР, куда, как и сотни 
тысяч вайнахов, была депортирована  большая 
семья Албаковых. Его отец Мухтар Хамборович 
был инициативным и грамотным человеком. 
Он был старшим сыном в семье. До выселения 
Мухтар окончил во Владикавказе торговое учи-
лище и работал в торговле. Его опыт и умение 
руководить людьми были востребованы в новых 
условиях, но это была не «хлебная» должность, 
и семья Албаковых, в которой вместе с роди-
телями  Мухтара жили  его младшие братья и 
сестра, голодала, как и все остальные. Несмотря 
на голод и  лишения, все они выжили. Дед Юнуса 
Хамбор Бейсарович участник гражданской во-
йны, был инвалидом. В боях с белогвардейцами 
был тяжело ранен и ему ампутировали ногу. Но 
никаких привилегий семья Албаковых не имела, 
а сам Хамбор Бейсарович никогда не требовал 
от властей  для себя ничего. 



Сердало
№ 50 (11786), вторник, 18 апреля 2017 года

4 стр.

Учредители: 
Правительство Республики ингушетия 

и редакция газеты «Сердало»

Главный редактор: Якуб ПАТИЕВ.
Редакционная коллегия: Я. Султыгов, М. Барахоев, Ф. Бараханова, А. Газдиев.

Корректоры: Фатима Бараханова, Тамара Дзейтова. Дизайн и верстка: Х.Акиев. 
Адрес учредителя: 360001, г. Магас, пр. И. Зязикова, 12.

Адрес редакции и издателя: Республика Ингушетия, 386100, г. Назрань, пр. Базоркина, 60. 
Тел.: 8(8734)77-11-84 (бухгалтерия); тел/факс: 77-10-85. Электронная почта: serdalo@yandex.ru. 
Сайт газеты: www.serdalo.ru.

Газета зарегистрирована Управлением Росохранкультуры по ЮФО г. Ростов – 
на – Дону. Рег. ПИ № ФС 10 – 6526 от 5 марта 2007 г.

Набор и верстка произведены в компьютерном центре редакции газеты «Сердало». 
Время подписания номера по графику в печать: 17 апреля 2017. 17.00. 
Фактически 18.20.

Авторы публикаций несут ответственность за достоверность приводимых фактов, 
цифр и т. п. Мнение авторов необязательно совпадает с точкой зрения редакции. 
При перепечатке ссылка на газету обязательна. (Цена свободная)

Газета отпечатана 
в издательстве 

"Южный регион",
с готовых диапозитивов 

Адрес: 357600, 
Ставропольский край, 

г. Ессентуки, 
ул. Никольская, 5.

Заказ № 613.
Тираж: 2400 экз.

СВЕТСВЕТ

Ответы на вопросы кроссворда, опубликованного в №49
По горизонтали: 1. Суп; 3. Притча; 8. Загар; 9. Орёл; 10. Щи; 11. Истина; 13. Огниво; 14. 

Йемен; 15. Рурк; 16. Салями; 18. Корова; 21. Пи; 22. Тля; 24. Кофе; 26. Грум; 27. Немо; 29. 
Труппа; 32. Хлам; 34. Радар; 35. Ком; 37. Слон; 38. Айва; 39. Сакля; 40. ЗАГС.

По вертикали: 1. Сыщик; 2. Огни; 3. Приоритет; 4. История; 5. Чан; 6. Срам; 7. Клён; 8. Зиг-
заг; 12. Айфон; 17. Ягода; 19. Ограда; 20. Адмирал; 21. Паника; 23. Ум; 25. Япония; 28. Ох; 30. 
Ролик; 31. Арбуз; 33. Липа; 36. Май.

Рыночная экономика по 
мере расширения пред-
лагает новые виды про-
изводства, торговли и 
всевозможных услуг. Воз-
никла и специфическая 
отрасль для прекрасно-
го пола, и этот процесс 
развивается вглубь  и 
вширь. В назрани уже не-
сколько фитнес-клубов, 
лечебно–оздоровитель-
ных комплексов и бань 
исключительно для жен-
щин. Причем в них есть 
услуги разного набора. 
Это аэробика,  танцы 
(включая национальные), 
йога, маникюр, педикюр,  
имеется  бассейн для пла-
вания, сауна и другие  ус-
луги. Еще 5-10 лет назад 
женщины назрани мог-
ли об этом только меч-
тать. 

Владельцы этих 

учреждений не очень 
склонны к беседе с по-
сторонними, особенно с 
журналистами.

Но сотрудница одного из  
таких учреждений Ася Оска-
нова  ответила на наши  во-
просы.

– То, что мы обслуживаем 
исключительно представи-
телей прекрасного пола свя-
зано не только с ингушским 
менталитетом, но и эконо-
мическими соображениями. 
Организовать раздельное 
обслуживание мужчин и 
женщин - довольно трудное  
и  затратное мероприятие, 

для этого надо в два и более 
раз увеличить помещения и 
набор разных услуг, а также 
штат сотрудников. Но даже 
при создании таких  условий 
нет уверенности, что люди 
обоих полов будут посещать 
наш фитнес. Проще и эко-
номней оказывать подобные 
услуги женщинам, которые 
к тому же менее требова-
тельны, с ними нашим со-
трудникам легче работать, 
и они более внимательны. К 
тому же у женщины больше 
набор заказов, которые они 
могут получить одновремен-
но.

– А что вы предлагаете 

клиенту?
– У нас посетительница 

может одновременно зани-
маться у наших сотрудниц 
массажем, маникюром, пе-
дикюром. Затем она может 
пересесть в кресло и за-
няться макияжем. Рядом 
находится бассейн для пла-
вания и другие услуги. Мы 
даем советы по сохранению 
здоровья, молодости и вооб-
ще женской красоты. У нас 
целый комплекс полезных 
услуг, и по мере увеличения 
материального положения  
будет увеличен набор услуг,  
включая спорт и медицину.

–  и кто именно 

открывает для себя здесь 
секреты красоты?

–  У нас бывают не только 
молодые девушки, но и жен-
щины среднего и старшего 
возрастов, причем послед-
них становится на порядок 
больше по сравнению с пер-
выми годами моей работы 
здесь, а это уже пятый год. 
Большой набор услуг дает 
возможность посетитель-
нице решить свои запросы 
на одном месте и меньше 
тратить деньги, посещая 
для этого разные парикма-
херские, салоны красоты и 
другие учреждения. Поэтому 
у нас с каждым годом уве-
личивается поток клиенток. 
Это выгодный бизнес, куда 
можно и нужно вкладывать 
деньги.

Я. хаДЗИЕВ

Вакцинопрофилактика - это ком-
плекс мероприятий, направленных 
на создание устойчивой эпидемиоло-
гической защиты населения от раз-
личных инфекционных заболеваний, 
зачастую смертельных в определен-
ном возрасте. Ее цель - это устране-
ние того или иного возбудителя из 
популяции или полный контроль над 
ним.

Вакцинопрофилактика - это госу-
дарственная программа, поэтому в 
каждой стране существует свой на-
циональный календарь прививок, со-
держащий перечень вакцин и график 
их введения, для создания у ребенка 
иммунологической защиты. Все на-
циональные календари прививок со-
держат примерно одинаковый пере-
чень обязательных вакцин и график 
их введения. Наименьшее число вак-
цин содержит календарь прививок 
Российской Федерации - 11.

В других развитых странах (США, 
Франция, Германия и т.д.) обязатель-
ный календарь прививок содержит 
15-16 вакцин.

Вакцины, входящие в календарь 
прививок РФ:

бЦЖ - вакцина от туберкулеза
Это одна из первых вакцин, с кото-

рой встречается ребенок в роддоме. 
Во многих странах БЦЖ не является 
обязательной вакциной, но Россия 
считается эпидемиологически не-
благоприятной зоной, поэтому не 
рекомендуется пропускать эту вак-
цинацию. Несмотря на то, что тубер-
кулез считается социальным заболе-
ванием и больше поражает людей, 
проживающих в неблагоприятных 
условиях, даже самые социально 
благополучные люди не защищены 
от контакта с микобактерией туберку-
леза ввиду массовой миграции насе-
ления. Число больных туберкулезом 
растет ежегодно, и уже в этом году на 
территории России на 13% заболев-
ших больше, чем в прошлом.

Вокруг БЦЖ было немало споров, 
так как вакцинация производится жи-
выми ослабленными бактериями и 
встречались случаи поствакциналь-
ных осложнений общего или мест-
ного характера. Но при соблюдении 
правил вакцинации, осложнений не 
возникает. Через 8-10 недель после 
введения вакцины, в месте инъекции 
образуется папула с корочкой, кото-
рая свидетельствует о формирова-
нии иммунитета к туберкулезу.

Если вакцина БЦЖ не вводится 
в роддоме, ее проводят в возрасте 
двух месяцев, предварительно про-
ведя пробу Манту, которая является 
индикатором встречи организма с 
микобактерией.

ВГВ - вакцина от гепатита В 
Первая вакцинация проводится в 

роддоме на 2 день жизни, вторая – в 
месячном возрасте, и ревакцинация 
проводится в три месяца вместе с ос-
новной вакциной АКДС.

При использовании полива-
лентной вакцины (единственно 

зарегистрированная в России - это 
инфанрикс гекса) вместо АКДС, вак-
цинацию от гепатита В можно начи-
нать в три месяца, и продолжать по 
графику введения АКДС, так как в 
состав поливалентной вакцины уже 
входит вакцина от гепатита В. По-
ливалентная вакцина - альтернатива 
АКДС. Является основной вакциной 
первого года жизни. Первая вводится 
в три месяца, вторая - в 4,5 месяца и 
третья - в 6 месяцев.

При наличии противопоказаний 
разрабатывается индивидуальный 
график прививок. Раньше мы исполь-
зовали вакцину АКДС, сейчас при-
меняем зарубежные поливалентные 
аналоги, включающие в себя 6-8 ком-
понентов, и позволяющие сразу при-
вивать от большего числа инфекций. 
Это - дифтерия, коклюш, столбняк, 
полиомиелит, гемофильная инфек-
ция (также может включать гепатит 
В, пневмококковую и ротовирусную 
инфекции).

Дифтерия
Очень страшное и тяжелое забо-

левание, унесшее много взрослых 

и детских жизней. Сопровождается 
отеком и обструкцией дыхательных 
путей - удушьем. Особенно опасно 
для детей первого года жизни. На се-
годняшний день встречается крайне 
редко, последняя вспышка дифтерии 
наблюдалась в 90-е годы 20-го столе-
тия, когда во время перестройки за-
воды резко сократили производство 
вакцин, а сторонники антипрививоч-
ного движения получили возмож-
ность выступать перед большими 
аудиториями. Тогда подавить эпи-
демию удалось благодаря тому, что 
проводилась фактически принуди-
тельная вакцинация - медработники 
посещали каждую квартиру и вакци-
нировали на дому. 

Коклюш
Также очень тяжелое заболевание, 

характеризующееся спазматическим 
кашлем с репризами. Кашлевая до-
минанта настолько сильна, что ре-
бенку сложно сделать вдох. Приступ 
включает в себя серию кашлевых 
толчков с редкими спазматическими 
вдохами на фоне продолжающегося 
кашля. Дети старшего возраста лег-
че переносят заболевание, так как 

способны контролировать дыхание. 
Коклюш у детей первого года жизни 
практически всегда осложняется тя-
желыми пневмониями с последую-
щей реанимацией с искусственной 
вентиляцией легких. 

Столбняк
Редкая встречающаяся среди на-

селения инфекция благодаря вакци-
нации. Это тяжелое нервно-парали-
тическое заболевание, как правило, 
с летальным исходом. Споры столб-
няка довольно распространены в 
окружающей среде - почве, грунте. 
Поэтому, в ситуациях, когда у ребен-
ка происходит травматизация кожных 
покровов, а он не был вакцинирован 
или родители не могут точно отве-
тить на этот вопрос, ребенку вводится 
столбнячный анатоксин. 

Полиомиелит
Заболевание, которое не оставляет 

шансов быть здоровым и практически 
в 100% случаев заканчивается инва-
лидностью.

На сегодняшний день в России не 
обнаруживаются дикие штаммы по-
лиомиелита, но в этом году они были 

выделены из водына территории 
Израиля и в Украине, что потре-
бовало дополнительной массовой 
вакцинации населения. На данный 
момент для вакцинации от поли-
омиелита используется инакти-
вированная вакцина, создающая 
гуморальный иммунитет (в крови). 
Используемая ранее живая перо-
ральная вакцина (розовые капли 
на язычок) запрещена у детей пер-
вого года жизни, так как встречают-

ся вакциноассоциированные случаи 
полиомиелита, сопровождающиеся 
парезами и параличами нижних ко-
нечностей, которые сохраняются не-
сколько дней и исчезают бесследно.

Но пероральная живая вакцина 
позволяет создать более сильный и 
быстрый иммунитет против полиоми-
елита на стенках желудочно-кишечно-
го тракта, поэтому в странах, где был 
выделен дикий штамм полиомиелита, 
именно эта вакцина рекомендуется к 
применению. 

Гемофильная инфекция
Около 40% детей при заболевании 

ОРВИ переносят контакт с гемофиль-
ной инфекцией. Ее течение ничем не 
отличается от любой респираторной 
вирусной инфекции, однако, опас-
ность заключается в том, что она мо-
жет вызвать менингит, исходом кото-
рый в 100% является полная глухота. 
Вакцинация от гемофильной инфек-
ции является обязательной и включе-
на в национальный календарь приви-
вок в каждой стране.

Пневмококковая инфекция
Приводит к тяжелым поражени-

ям ЛОР органов. В США вакцинация 

против этой инфекции является обя-
зательной и проводится вместе с ос-
новной, но вводится в другую ножку.

В России носит рекомендательный 
характер. КПК-корь, краснуха, паро-
тит Вакцина рекомендуется для про-
ведения в возрасте 12 месяцев. Все 
остальные виды вакцин (против ве-
тряной оспы, менингита, ротовирус-
ной инфекции, гепатита А и т.д.) носят 
рекомендательный характер, и прово-
дятся гораздо позже года при наличии 
возможностей и желания.

Прививки против кори, краснухи, па-
ротита проводятся двукратно: детям в 
возрасте 12 месяцев (вакцинация) и 
в 6 лет (ревакцинация). Против кори 
также прививают двукратно (с интер-
валом не менее 6 месяцев между 
прививками) лиц в возрасте 15-35 лет 
включительно, не привитых ранее, не 
имеющих сведений о прививках про-
тив кори и не переболевших корью. 

Для чего необходимо прививать 
дважды? Две дозы противокоревой 
вакцины вводят для того, чтобы за-
щитить детей, у которых первая доза 
по той или иной причине (из-за поте-
ри активности вакцины, неправиль-
ной техники прививки, сохранения у 
прививаемого материнских антител 
и т. д.) не вызвала сероконверсии 
(развития иммунного ответа). Моде-
лирование эпидемического процесса 
показало, что при 95%-ном охвате 
вакцинацией двумя дозами в тече-
ние 8-10 лет обеспечивается невос-
приимчивость к кори 85-90% детей в 
возрасте 1-6 лет и 95% школьников и 
подростков. Сейчас большинство На-
циональных календарей, в т. ч. рос-
сийский, предусматривают две при-
вивки от паротита.

Прививка против краснухи дает 
хорошую индивидуальную защиту 
привитым и предупреждает синдром 
врожденной краснухи (далее - СВК). 
Однако прививая только девочек-
подростков (13 лет), нельзя прервать 
циркуляцию вируса среди детей, так 
что невакцинированные женщины (и 
женщины, у которых вакцинация не 
удалась) могут заболевать во время 
беременности. Опыт показывает, что 
при недостаточном охвате вакцина-
цией маленьких детей риск СВК не 
уменьшается, а может даже возра-
сти в связи со сдвигом заболеваемо-
сти на старшие возрастные группы. 
Именно поэтому ВОЗ рекомендует 
приступать к массовой вакцинации 
детей против краснухи лишь при воз-
можности достижения высокого (90-
95%) охвата как в возрасте одного 
года, так и школьников; ее эффектив-
ность, естественно, будет выше, если 
с началом вакцинации обеспечить 
массовый охват школьников, ранее 
не получавших вакцину.

а.Б.Тимурзиева, 
ФБуЗ «Центр гигиены 

и эпидемиологии в РИ», 
врач эпидемиолог

РаЗВЕнчИВаЯ МИФЫ

В античное время женщины не могли стать олимпийскими 
чемпионками

Первой женщиной, ставшей победительницей на олимпийских играх в 400 году до н.э., ста-
ла Киниска, дочь царя Спарты. Киниска одержала победу в состязаниях на колесницах. Это 
стало возможно потому, что в то время победителем объявлялся владелец лошадей, а не 
возничий колесницы, который чаще всего был рабом. За Киниской последовали другие жен-
щины-победительницы олимпиад, но при этом они не имели права даже наблюдать за "сво-
ими" победами. Первой женщиной, которая честно заработала свои медали, стала британка 
Шарлотта Купер (1871 - 1967). На играх 1900 года в Париже она победила в соревнованиях 
по теннису.

Темная кожа - результат приспособления человека 
к сильному солнечному излучению

Все не совсем так. Это светлая кожа - реакция организма на недостаточную инсоляцию.
Человечество возникло в очень солнечных районах мира. Только когда люди стали пересе-

ляться в места с меньшим количеством солнечных дней, в частности, в Европу, им пришлось 
посветлеть. Витамин D вырабатывается в коже под воздействием солнечного света, а темная 
кожа препятствует проникновению солнечных лучей. При этом люди могли больше не опа-
саться, что их здоровье пострадает от избыточного ультрафиолетового излучения.

Образ Фауста придумал Гёте
Гёте (1749 - 1832) мог опираться на "Историю доктора Йохана Фауста, искусного мага и 

чернокнижника", вышедшую из-под пера анонимного автора в 1587 году, а также на драму 
Кристофера Марло (1564 - 1593), опубликованную английским драматургом и поэтом в 1590 
году. В основу обоих произведений легла история о реальном человеке, вюртембергском вра-
че по имени Йохан, или Георг, Фауст (1480 - 1538), о котором было известно, что он занимался 
алхимией и чернокнижием.

Из-за опасности сальмонеллеза яйца желательно хранить 
в холоде

Если бы это было так, то яйца продавали бы замороженными. Никто не станет спорить, 
что сальмонеллы в холодильнике практически размножаются. Однако скорости размножения 
сальмонелл способствует даже не столько тепло, сколько смена холода на тепло. С учетом 
данного обстоятельства даже хорошо, что яйца продаются не замороженными, и попадают 
в холодильник уже дома, иначе они подвергались бы лишней разморозке по дороге. То же 
самое относится и к блюдам, содержащим сырые яйца: старайтесь не подвергать их лишний 
раз размораживанию

Подготовила ася ГЕТаГаЗОВа

ЭТО МОЖНО ПРиГОТОВиТЬ и НУЖНО СЪЕСТЬ

КОТЛЕТЫ ИЗ ГОВЯЖЬЕГО ФАРША
Простые, базовые блюда всегда должны быть 

на памяти у любительницы готовить домашнюю 
еду. Одно из таких блюд - домашние котлеты. Се-
годня мы как раз расскажем о рецепте вкусных, 
очень сочных котлет, приготовление которых бу-
дет под силу даже начинающим кулинарам.

Такие котлеты лучше готовить из фарша. Мож-
но магазинного, если уверены в качестве и свеже-
сти мяса, или из сделанного самостоятельно, 
если есть мясорубка или другая подходящая 
техника. Во втором случае просто покупаем 
кусочек мяса и измельчаем удобным способом.

Надо отметить, что вкуснее домашние кот-
леты получаются, если к фаршу добавить ку-
сочек домашнего сала. Это сделает их немного 
жирнее и намного вкуснее. Впрочем, и здесь 
дело личных предпочтений: если любите пост-
ное мясо, готовьте диетические, можно вообще 
паровые котлеты.

Домашние котлеты по этому рецепту полу-
чаются нежными, сочными внутри и с хрустя-
щей корочкой снаружи.

Итак, чтобы приготовить котлеты по-
домашнему, нам понадобится: фарш мясной - 600 
г.; луковица -1 шт.; яйцо – 1 шт.; молоко - 1 стакан; 
батон или белый хлеб – 5 кусочков; соль, перец и 
растительное масло для жарки котлет.

А теперь перейдем к самому рецепту.
Луковицу чистим от шелухи и измельчаем в 

блендере. Можно также прокрутить ее через мя-
сорубку или просто натереть на мелкой терке. Не 
забывайте почаще смачивать в холодной воде и 
луковицу, и нож — это народное средство убере-
жет вас от слез.

Хлеб заливаем молоком и оставляем на 10 ми-
нут для набухания. Это важный момент, и необ-
ходимый, если мы хотим получить пышные кот-
летки.

Затем в большой миске соединяем фарш, лук, 
хлеб, который нужно хорошенько отжать от 

молока, соль, перец. Вбиваем туда же яйцо.
Тщательно перемешиваем всю заготовку и от-

биваем фарш. Он должен быть однородным, по-
этому работаем ручками. Еще один совет: «отби-
вать» фарш надо буквально, то есть заготовке для 
будущей котлеты подходит небольшое силовое 
действие, например бросание кусочков мяса на 
твердую поверхность или хотя бы просто в миску 

с фаршем. Мясо становится упругим, «живым», 
из него уходит лишняя жидкость, а взамен увели-
чивается мягкость.

Далее формируем небольшие котлетки.
Наливаем на сковороду несколько ложек рас-

тительного масла и обжариваем котлеты сначала 
с одной, а потом с другой стороны до румяной 
корочки.

Ну вот и всё. Котлеты готовы. Это был правиль-
ный рецепт домашних котлет, пользуйтесь на здо-
ровье!

При подаче их можно украсить зеленью и ово-
щами. Есть рекомендуется в горячем виде, осо-
бенно если вы добавляли сало. Если же котлетки 
диетические, то они вкусны как в горячем, так и 
в холодном виде.

А. БАРКИНХОЕВА

В Международный день 
экологических знаний про-
шел Всекавказский эколо-
гический урок «Природа 
Кавказа» для учащихся 
школ Сунженского района, 
организованный Комите-
том Республики ингушетия 
по экологии и природным 
ресурсам совместно с На-
циональной библиотекой 
Республики ингушетия им. 
Дж. Х. Яндиева. инициато-
ром и разработчиком ме-
тодического обеспечения 
проекта является автоном-
ная некоммерческая орга-
низация «Центр природы 
Кавказа», сообщает пресс-
служба Комэкологии ингу-
шетии.

Тематический урок, моде-
ратором которого выступила 
учитель биологии СОШ №3 
г. Карабулака Бокова З.М.,  
ознакомил учащихся школ 
Сунженского района с наци-
ональными природоохран-
ными проектами, которые 
реализуются на территории 
региона, и сохранившими-
ся редкими видами флоры 
и фауны: переднеазиатским 
леопардом, европейским 
зубром, кавказским туром, 

беркутом, самшитом кол-
хидским. Урок прошел в 
формате командной интел-
лектуальной игры, участни-
ки которой продемонстриро-
вали свои знания о природе 
родного региона.

Знания детей оценивал 
лично председатель Коми-
тета Республики Ингушетия 
по экологии и природным ре-
сурсам М.М. Бабхоев,  дру-
гие специалисты ведомства 
и сотрудники Национальной 
библиотеки. Вопросы были 
посвящены особо охраняе-
мым природным территори-
ям Северного Кавказа, его 
природным достопримеча-
тельностям, представителям 
животного и растительного 
мира.

В свою очередь, под-
держивая Всероссийскую 
эколого-просветительскую 
библиотечную акцию, со-
трудниками Национальной 
библиотеки вниманию участ-
ников экоурока была пред-
ложена обширная книжно-
иллюстративная выставка 

«Отношения природы и че-
ловека – это отношения двух 
культур»,  а также проведена 
занимательная экскурсия по 
библиотеке, знакомство с ее 
отделами и хранилищами.

В завершение меропри-
ятия Магомед Бабхоев 
призвал собравшихся не 
останавливаться лишь на 
получении знаний и внести 
практический вклад в сохра-
нение окружающей среды 
родного края.

«Сегодня нашими друзья-
ми, обществом «Дзурдзу-
ки», проводится очередной 
этап по высадке саженцев 
«Сады поколений» в рамках 
Года экологии, приглашаю 
вас всех принять участие в 
природоохранном проекте 
и непосредственно внести 
свой вклад в будущее нашей 
республики», - призвал пред-
седатель комитета. 

Идея была поддержана 
собравшимися, которые не 
теряя времени, выехали на 
место проведения «зеленой 
акции».  

Посади саженец

СЕРВИС

Отрасль для прекрасного пола

(Продолжение. 
Начало на 3 стр.)
- Понимаю Вашу мысль. 

Судя по описываемому 
времени, эти ученые  на-
чинали свою научную де-
ятельность во времена де-
портации, когда ингушам и 
представителям  других де-
портированных народов не 
разрешали учиться. Есть 
прецеденты, когда юноша, 
окончив школу, писал за-
явление на имя председа-
теля райкома КПСС, в ко-
тором просил разрешения 
на продолжение учебы в 
вузе или техникуме, полу-
чал одобрение и поступал 
в высшее  учебное заведе-
ние. Талантливых людей 
было много и на производ-
стве, и в науке, и в спорте, 
и в других сферах, и ника-
кие жизненные препоны не 
сломили дух народа к со-
вершенствованию.

- Я горжусь, что, находясь 
вдали от дома и будучи в мо-
лодом возрасте, сумел пси-
хологически выстоять перед 
многими искушениями, в том 

числе и материального пла-
на, и не посрамить чести ин-
гуша. 

- В Вашем резюме напи-
сано, что в 1977-м году Вы 
вернулись на  родину.

- Я приехал в Чечено-Ингу-
шетию и устроился на работу 
в республиканское карьероу-
правление, начальником ка-
рьера. Эта должность была 
очень востребована. В тече-
ние года меня обеспечили 
жильем. За четыре года стал 
главным инженером, а за-
тем по направлению обкома 
КПСС был направлен дирек-
тором  на вновь построенный 
в селе Чир-Юрт камнеобра-
батывающий завод,  где про-
работал до 1985 года.

Опыт и знания Юнуса всег-
да были востребованы. Он 
умел поднять и наладить про-
изводство, был хорошим пси-
хологом и пользовался среди 
рабочих и инженерно-техни-
ческих работников авторите-
том и уважением. В том же 
году Юнус Албаков по реше-
нию обкома КПСС ЧИАССР 

направлен на  должность 
директора карабулакского  
завода нерудных строитель-
ных материалов, входившего 
в объединение «Аргунвод-
пром».

- Меня буквально бросили 
на эту должность, как на ам-
бразуру. Нужен  был руково-
дитель-ингуш, и моя кандида-
тура была первой. 

Юнус сумел поднять про-
изводство и вывести пред-
приятие в число лучших 
предприятий объединения. 
Работая директором заво-
да и имея ученую степень, 
он не переставал учиться и 
без отрыва от производства 
закончил строительный фа-
культет Северо-Кавказско-
го Горнометаллургического 
института. 10 лет руководил 
Юнус Албаков заводом, пере-
жил все потрясения разва-
ливающейся страны. Как и 
рабочие завода, по полгода 
не получал зарплату, а в 1994 
году перешел в объединение 
«Ингушстрой» генеральным 
директором, благо, что строи-
тельное образование и более 

чем 35-летний опыт давали 
ему такое право. Он ушел на 
пенсию в 2007 году, ушел с 
чистой совестью и людской  
благодарностью. Но не пере-
стал работать, и с удочкой на 
берегу городского пруда вы 
его не увидите. Юнус изби-
рался депутатом городского 
совета, занимается научной 
деятельностью, историей, и 
общественной работой. Его 
избрали председателем об-
щественного совета города 
Карабулака. 

- Вы занимаетесь обще-
ственной работой. Какие 
проблемы наиболее акту-
альны в городе Карабула-
ке, на Ваш взгляд?  

- Как практик скажу, что 
главное для нас - развитие 
промышленности. Карабулак 
– промышленный центр, и 
надо развивать все имеющи-
еся промышленные мощно-
сти, когда в республике идет 
интенсивное строительство. 
Как  ветеран труда считаю 
необходимым создание но-
вых рабочих мест, и эти две 
проблемы взаимосвязаны. 

В Карабулаке проживает 40 
тысяч человек, из них 35 про-
центов – молодежь, трудо-
способное население. Кроме 
того, в городе острая нехват-
ка специалистов 30 рабочих 
и инженерных  профессий. 
Никто к нам не придет и не 
решит наши проблемы, кроме 
нас самих. Есть республикан-
ский комитет по промышлен-
ности, который должен опре-
делить список дефицитных 
для Ингушетии  профессий и 
принимать меры по направ-
лению на учебу желающих 
получить эти профессии. Мы 
живем ради нашего будуще-
го, а значит надо заботиться 
о будущем по всем направле-
ниям. 

- В канун 25-летия со дня 
образования Республики 
ингушетия Вы можете об-
ратиться к читателям «Сер-
дало» со своими пожелани-
ями.

- Хочу поздравить всех нас 
с этим юбилеем и пожелать 
народу Ингушетии добра, 
мира и процветания. Вместе 
мы можем многого добиться.  

- Спасибо за интересную 
беседу.

- Спасибо вам.

Беседовал М. ханИЕВ
P.S. Поздравляем Юнуса 

Мухтаровича с юбилеем, 
и желаем ему долгих лет 

жизни

Вакцинопрофилактика

Юнус Албаков:
«Мало гордиться своей родиной, надо 

чтобы родина  гордилась тобой»


